

うべからざる金を支払うところから、このような危険な道をたどることになります。問題の本質はただ一つ、民族の眞の利益のために今日一番大切なことは、アメリカの従属のひもを断ち切ることであり、眞の完全な独立への道を進むことであります。本法案はこの進路に逆行し、日本民族をさらに困難な状態に追い込み、東アジアの平和と安全に本質的な危険をもたらすものであります。したがつて、この法案の意図するものは必ずや日本人民とアジア人民の大きな反対の前にまづくに違いありません。よって、日本共産党はあくまでも反対であります。

○大竹平八郎君 私は、本案に賛成の意を表するものでございます。

しかし、賛成にあたりまして一言申し上げなければならぬと思うのでござりますが、新憲法治下におきまして開会されました四十一回の国会を通じまして、これほど論議の中心になつた法案といふものはないであります。その根拠はどこにあるかと申し上げまするならば、債務性という大きな問題でございます。私どもこれを考えまするといふと、勢い占領政策という問題にわたらなければならぬと思うのであります。が、当時のアメリカ占領政策は、あくまでも日本を植民地化そととする精神であり、すなわちヘーブの陸戦法規の精神をもつて臨んだことは御承知のとおりでございます。日本は民主主義は与えられましたが、その反面においては、日本が今日どうすることもできない精神面に大きなわれわれは穴を開けられておるという、こういう事実でございます。

領政策がいかなるものであったかといふことは、たびたび質疑の中に出でておられまするアメリカ側の提示せられたところの総金額と、それからまた日本側の計算をいたしました金額というものに、相当な相違があり、しかし、これはあくまでも通産省独自の価格規定によってやつたわけではないのであります、全部が、当時といたしましては向こうに指示をせられなければならぬという、そういう黒い環境に置かれたという、そういう点でございます。したがいまして、当時といたしましては、総理大臣でござります芦田さんにはいたしましても、片山さんにいたしましても、一司令部の課長に呼び出されて、そうしてその指令を受けなければならぬというような状況。今日いかがでござりますか。池田総理が対等の立場におきましてアメリカの大統領と話し合いをする。こういう場合に大きな相違があつたのでございまするから、当時日本に自主性などというものは絶対ないでござります。

そういう点からいたしまして、私は、政府がいろいろ答弁をせられておりまする債務性というものにつきましては、今日でも大きな疑点を持つておる一人でございます。しかしながら、当時の渋澤大蔵大臣がアメリカに向かいまして、もしアメリカの援助がなければ日本人の二千万人は餓死するであろうと、いつて訴えましたことは、御承知のとおりでございます。したがつて、このガリオア・エロアによりまして日本国民というものが救われたわけでありまするので、そういう点に対しましては、日本民族として、私どもは感謝をあくまでも持つていかぬけ

ればならない。したがいまして、私は、それが債務性であろうが、無償であろうが、国際信義の上からいって当然返さなければならぬ、かように解釈をいたしております。そういう意味におきまして、今度のこの法案に私は賛成するのでございまするが、賛成するにあたりまして、政府に一言要望をいたしたいのでござります。

それは、これを機会にいたしまして、いわゆる対米外交方針に対しまして、一新機軸をぜひ開いてもらいたいということ。それから、援助費のこの問題でございまするが、アメリカのこれに予算に入って、そうして東アジアの経済援助に振り向けられるのでございまするが、むろんこれは正式にあなた方から私どもはその具体的な状況はお聞きすることはできなかつたのでございますが、できるだけ日本の貿易の面にプラスになるような要望をひとつぜひしていただきたい。それから、日本米文化交流の問題でございまするが、この問題も具体的な御答弁はなかつたのでございまするが、ぜひアメリカ側に要望をしていただきまして、単に日本米両国のこの問題だけに限らず、この交流の拡大性を私は心から主張をいたし、そうしてこれをまた米国側に要望をしていただきたい、かように考えるわけであります。

最後に、産投会計に関連をいたしまして、大蔵大臣に要望いたしたいことは、先般も私は質疑の中で一言触れたのでございまするが、今日の日本のこの産投会計によつておりますところの基本産業のうちにおきまして、最も強手を受けておりますものは海運界

の状況でございます。したがいまして、この海運界の問題が、かつての造船業界というような問題にとらわれる事なく、そうして日本の貿易外収支の大宗をなした海運界につきましては、一その御尽力を要望をいたしまして、私の賛成の意見を終わる次第でござります。

○委員長(佐野廣君) 他に御発言もございませんければ、討論は終局したるものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。

これより採決を行ないます。産業投資特別会計法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(佐野廣君) 挙手多数と認めます。よって、本案は多数をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成その他後の手続につきましては、慣例によりこれを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認められます。よって、さよう決定いたしました。

この際、田中大蔵大臣より発言を求められております。田中大蔵大臣。

○国務大臣(田中角栄君) この際一言ございざつを申し上げます。

前国会に引き継いで御審議をお願いしておきました産業投資特別会計法一

部改正案を御可決賜わり、感謝にたえません。本国会は真夏に召集せられたにもかかわらず、終始慎重かつ熱心に御審議賜わり、本案成立に格段の御協力を賜わりましたことに対し、深く敬意を表し、ごあいさつといたしました。

○委員長(佐野廣君) 速記をとめて

〔速記中止〕

○委員長(佐野廣君) 速記を起こして。

○委員長(佐野廣君) この際、請願を議題といたします。

本委員会に付託されたものは、第九号、市道の舗装費等の財源として、地方道路税の譲与等に関する請願外六件でございます。これらの請願は、先ほどの理事会の懇談において慎重検討いたしました結果、請願第九号、第五五五号、第一〇二号、第一一二三号及び第一七九号は、議院の会議に付し内閣に交付を要するものと意見が一致いたしました。右とのおり決定することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。よって、さよう決定いたしました。

なお、報告書につきましては委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。よって、さよう決定いたしました。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。よって、さよう決定いたしました。

租税及び金融等に関する調査は、閉
会中も引き続いて行なうため、本院規
則第五十三条により要求書を議長に提
出したいたいと存じますが、御異議ござ
いませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認
めます。

なお、要求書の作成等につきまして
は委員長に御一任願いたいと存じます
が、御異議ございませんか。

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認
めます。よつて、さよう決定いたしま
した。

暫時休憩いたします。

午前十一時十二分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

昭和三十七年九月十四日印刷

昭和三十七年九月十五日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局